

# LA MAÑANA

DIARIO POLITICO DE AVISOS Y NOTICIAS

**PUNTOS DE SUSCRICIÓN**  
En la administración y en la librería de Bartolomé Rotger, Palacio, 4.  
Teléfono num. 190

Redacción y Administración: San Pedro Nolasco, 7 principal.

**PRECIO DE SUSCRICIÓN**

1'25 pesetas al mes

Número suelto 5 céntims. de peseta

A todo aquel que reciba este periódico se le considerará suscriptor, mientras no lo devuelva ó avise por escrito la baja á esta administración.

## Dietario Tous

PARA 1891

CONTIENE GUÍAS COMPLETAS

Madrid y Barcelona

Y DATOS ÚTILES E INTERESANTES

## Isla de Mallorca

Librería de J. Tous-Plaza de Cort 14 y 16

Palma

### QUIEN ES VERDERA?

Desde que algunos periódicos de esta capital han lanzado á los vientos de la publicidad en estos últimos días ciertos telegramas de Ibiza, firmados por Verdera, se ha oído repetir con frecuencia la pregunta que encabeza estas líneas. No se crea que vayamos nosotros á contestarle, ni tampoco existe necesidad de ello, para venir el público en conocimiento de quien es Verdera.

Por demás se descubrió al hombre tras las líneas de esos despachos, que acaban de otorgarle la más desdichada notoriedad.

Lo importante, lo digno de estudio, lo grave del caso, es que Verdera telegrafando á la prensa, lo mismo que dirigiendo *El Ibicenco* no es Verdera, por más que asuma toda la responsabilidad material por los desahogos de sus actuales amos y señores.

Y cuenta, que al estampar esta aseveración, no creemos ofender al autor ó firmante de esos y otros escritos, porque la teoría de estar al servicio de quien mejor le paga, es una de las sostenidas siempre en público por Verdera, y que, unas veces con éxito favorable y otras sin él, ha llevado constantemente al terreno de la práctica.

Si fuese de oportunidad, presentariamos á Verdera en el palco escénico con los diferentes ropajes que ha vestido desde el de monaguillo y sacristán, que súbitamente cambió por el de republicano *enragé*, hasta el de lazarillo del que designara con el significativo nombre de *Mascota*, mientras tardó en hallar el desecante en forma de fiebres palúdicas, vulgo *tercianas*, y hasta el que actualmente emplea de fusionista á *outrance*.

Más no queremos ocuparnos no de Verdera en su esencia, porque sustantivamente ser bosquejadas siquiera: hablamos de Verdera adjetivamente, por sus referencias, por su actual papel en la comunión de miembros escogidos de la moderna liga mercantil de Ibiza.

¿Cree ésta conveniente para sus intereses publicar un periódico, ó algo que así se llame, con el noble propósito de neutralizar los desastrosos efectos, para la compañía, de propagandas por demás justas, con auxilio del escándalo y la difamación? Pues ahí está Verdera, que no solo prescindirá de anteriores compromisos y negará todo lo negable y algunos puntos encima, sino que además de impresor se constituirá en Director y sargento *Bomba* ó capitán *Rompe lanzas* del que se engalanó con el pomposo nombre de «Consejo de redacción.»

Hay necesidad de cursar telegramas horripilantes, producto monstruoso de imaginaciones calenturientas y pechos henchidos de insana y mezquina pasión, con los cuales se vaya en busca de efectos y resultados, imposibles ya en ninguna esfera distinta de la esfera en que, saturándola de todo lo místico, se agitan lívidos de ira y coraje los principales héroes de la más triste y calamitosa

de las campañas? Pues está Verdera, que personificará los sentimientos de sus más importantes cofrades, y cual uveo *mano de la venta* francará el ceño, ahuecará la voz y lanzará al viento extravagantes é insulsas ha adronadas.

Confesamos de buen grado, que los servicios que presta Verdera á la causa político mercantil en sus rabiosas posturías, son dignos de la mayor recompensa, y es de suponer que esta vez, no dejará de recibirla cumplida, ni habrá por consiguiente de lamentar de nuevo las ingrátitudes é infundadas preferencias, que *coram populi* y con la mayor insistencia lamentaba sin cesar.

Lo irritante, lo desconolador, aunque muy merecido sería para Verdera, que al llegar el reparto general por el futuro Ministro y los *Cresos* y *Rotschils* en perspectiva, no cupiese á tan entusiasta y leal partidario á go más y de mayor provecho que las pequeñas remuneraciones de actualidad, y más triste y pesadoso todavía, que le alcanzase alguna de las muchas quiebras del oficio, como á otros que conoce muy de cerquita, por fiarse de *Juntas de letrados* y *Agencias de negocios* cuyo lema y principios se sintetizan con el siguiente proverbio: *lavar la piedra y esconder la mano*.

### CASTELAR IRRITADO

No crean nuestros lectores al leer el título de este artículo, que se encuentra enfermo el canario más sonoro de la *juventud* democrática, aunque ya haya pasado á ser histórica.

Afortunadamente, la salud del jefe de los posibilistas es inmejorable; ningún padecimiento físico le aqueja; pero sufre en cambio otra clase de tormentos, que torturan su lacerado corazón.

El Sr. Castelar, en estos momentos, es víctima de una de esas dolencias morales que en las mujeres jóvenes y aun en las de edad madura, suelen tener consecuencias fatales, porque las pacientes, no resignándose con su suerte, buscan el término de sus males, mereciéndose un par de cajas de cerrillas ó arrojando se por el viaducto de la calle de Segovia.

Los tormentos del Sr. Castelar son de igual índole.

Han terminado aquellos *amores asiáticos* de que en época reciente habló el señor Martos y en el elocuente tribuno, como en la mujer burlada, se reconcentran el despecho, la ira y la desesperación.

Ha puesto término á sus relaciones con el Sr. Sagasta; los *amores asiáticos* han concluido y siente *odios africanos* por quien antes tuvo debilidades, estando hoy casi á punto de recurrir á los fósforos de Cascante.

Creemos, sin embargo, que no llegará el Sr. Castelar en su desesperación, hasta tomar una resolución tan extrema, y que encontrará lenitivo á sus pesares, lanzando amargas quejas como las que ayer tuvieron ocasión de oír cuantas personas se encontraban por la tarde en el salón de conferencias del Congreso.

Mientras estaba reunida la Junta del censo, el Sr. Castelar—que sin duda no podía estar tranquilo al lado del Sr. Sagasta—quiso dar alguna expansión, á su contristado espíritu, y abandonó el salón donde se celebraba la Junta.

Con paso menudito y exhalando profundos suspiros, bajó por una de las escaleras del pasillo central, y una vez en éste, comenzó á dar vueltas y manoteos, y dirigiéndose al exalcalde de Madrid, Sr. Mellado, exclamó: «¡Hombre! ¿sabe usted que tiene por jefe al hombre más *charran* (sic) del mundo? Jesús, que hombre más informal! No quiero ya nada con él, ni iremos juntos á ninguna parte. Eso no es jefe de partido. Eso es un ministro de verano. ¡Vaya una política de altura la que se propone! Turnar

con Camaroyas, éste invierno y él en verano. Aspirasolo á que le hagan otra vez ministro de verano, que es lo mismo que torero de invierno. Pero ¿ha visto usted qué candidatura? ¿Quién es ese Minnesa ó Minnesa? ¡Vamos, estoy de Sagasta hasta la coronilla! Y con ustedes tampoco se porta bien, por lo que parece.

—No, conmigo no se porta bien—replicó el Sr. Mellado.

—Pues yo le digo á usted—prosiguió el Sr. Castelar—que conmigo no juega mas, ¡me tiene irratadísimo! Cree usted, amigo Mellado, que si los republicanos de Madrid se unieran, no los seis ligares, sino los ocho, nos lleváramos.

—No, había concluido estas frases cuando divisó al Sr. Canalejas, y recordando que éste no está, tampoco muy satisfecho de su jefe, corrió á su encuentro con los brazos abiertos y le estrechó con emoción repitiendo lo que acababa de decir al Sr. Mellado.

Después recorrió los pasillos y casi todas las dependencias de la planta baja haciendo mil muecas y graciosas contorsiones diciendo á voces:

«Es imposible continuar con el jefe del partido liberal; porque dejar que el Sr. Gamazo, lugar teniente del partido, felicite al Gobierno por los decretos arancelarios, es un disparate, y más disparate aun, porque precisamente por ese lado de la protección agrícola ha entrado el partido conservador en el poder.

No hay que pensar en coalición; nosotros, los posibilistas, sacaremos los diputados que podamos.

Sagasta, empujado por los demócratas, ha hecho bastante por la democracia durante los cinco años que ha sido poder, pero desde que cayó no sabe por donde se anda. Y es que toda su aspiración consiste en que la Reina le vuelva á llamar para formar Gabinete.»

Más de media hora duraron estas y otras lamentaciones parecidas, y cuando se convenció de que su *irritación* era pública, dió dos ó tres *revoloteos* y ascendió por la misma escalera entrando de nuevo en el salón de la Junta.

Por cuanto dejamos consignado, comprenderán claramente nuestros lectores que los *amores* se han malogrado, pero lo que seguramente podrán adivinar es quien ha sido el que ha dado las *calabazas* y para que estén en autos les diremos que el *calabacado* ha sido el señor Castelar.

¿Por qué? Porque el Sr. Sagasta se ha acordado de que es monárquico y ha sido largo tiempo presidente del Consejo de ministros de S. M. la Reina Regente y no ha querido aceptar la coalición con todos los republicanos, que le ofrecía el Sr. Castelar.

Ya queda explicada la *irritación* del señor Castelar.

Que sé la cure.

### LA INSTRUCCION EN EUROPA

La atención pública se fijará siempre con gran simpatía en cuantas cuestiones se refieran á la enseñanza primaria, que siendo la base de la instrucción, lo es así mismo de la moralidad, cultura y progreso de los pueblos. Nada de cuanto con la instrucción primaria tenga relación deja de importár á todos y á cada uno de los ciudadanos en una nación civilizada, ni de demandar preferente estudio y cuidado de cuantos aprecian separar la vida de relación en que el hombre se mueve en sociedad.

Por esto resulta muy interesante la siguiente estadística de lo que cuesta la escuela de varios países deducida de sus últimos presupuestos.

En Rusia, para 47 millones de habitantes, hay 32.000 escuelas, cada una de las cuales tiene, por término medio, 36 alumnos, corresponde una escuela para 2.300 habitantes.

La escuela cuesta 28 céntimos á cada ruso.

Austria cuenta 38 millones de habitantes, 29.000 escuelas y 3 millones de alumnos, lo que da 104 de estos por cada escuela para 1.200 habitantes, impuesto de cada escuela 96 cts. por cada habitante. En Italia hay, para 28 millones de habitantes, 47.000 escuelas y dos millones de alumnos. Una escuela por 590 habitantes y 40 alumnos por escuela, impuesto 84 cts. por habitante. En Alemania hay 42 millones de habitantes 60.000 escuelas seis millones de alumnos. Una escuela para 700 habitantes 100 por escuela. Impuesto, 1 peseta 96 cts. por habitante. En Inglaterra se cuentan 34 millones de habitantes. 58.000 escuelas con tres millones de alumnos. Una escuela de 600 habitantes 52 alumnos por escuela. Impuesto 1 peseta 86 cts. por habitante. España tiene en la península 17 millones de habitantes 29.000 escuelas con tres millones de alumnos, una escuela para 600 habitantes 56 alumnos por escuela. Impuesto 1 peseta 40 cts. por habitante. En Francia existen 37 millones de habitantes, 71.000 escuelas con cinco millones de alumnos; una escuela por 500 habitantes, 66 niños por escuela. Impuesto 1 peseta 48 cts. por habitante.

En estos datos que tomamos de un periódico francés, se nota la falta de los datos relativos á Bélgica, Suiza y Suecia, países en los cuales se halla la instrucción primaria á una altura verdaderamente envidiable.

Por lo que á España se refiere, obsérvese que estas estadísticas nos asignan uno de los lugares de preferencia; pues teniendo menos de la mitad de población que Austria, nuestras escuelas son en igual número que las de aquel imperio, y guardamos la misma proporción entre la masa de habitantes y la cifra de escuelas que Italia, Inglaterra y Alemania.

### LOS INDIOS REBELDES

Continúa el telégrafo dándonos cuenta de nuevos combates entre los soldados de los Estados Unidos y los pieles rojas.

Un periódico de Nueva York llegado ha Madrid, publica curiosos detalles de la muerte del caudillo de los indios rebeldes, Sitting Bull.

«Desde que se dirigió al campamento de Sitting Bull—dice el periódico neoyorkino—la expedición que con ese objeto salió de Standig Rock llevaba ya instrucciones de no regresar sin conducir muerto ó vivo al anciano jefe. El general Miles no podía olvidar las amenazas ni la actitud resueltamente hostil del valiente indio, ni su promesa de que antes moriría que someterse á ningún hombre blanco; promesa que ha cumplido paténtizado la firma de su carácter.

La columna expedicionaria estaba formada por tres destacamentos, marchando á la cabeza la policía india, mandada por Buli Head (Cabeza buey), teniente de policía, y por Shave Head (Cabeza rapada), sargento. En la noche del 14 acampó cerca del enemigo, y al amanecer del día siguiente entró en su campamento, se dirigió al jefe y lo arrestó. Sitting Bull no opuso resistencia, manifestándose dispuesto á seguir á la policía, pero pidió le concedieran, un momento, y mando ensillar su caballo.

El teniente y el sargento no se separaban de él. En esto entraron en la tienda dos guerreros indios envueltos en sus mantas, y se descubrieron de repente, haciendo fuego sobre la policía, el mismo tiempo que la mujer de Sitting Bull saltó precipitadamente de la habitación, lanzando un penetrante grito, que fué la señal de la refriega.

El jefe indio fué muerto por Red Tomahawk; diez guerreros más yacían en su derredor; siete hombres de la policía murieron en aquel lugar, y los dos jefes que la mandaban fueron gravemente heridos.



Envuelta la policía india, acaso habría sido aniquilada a no haberla auxiliado el destamato del capitán Fochet, que llegó con una ametralladora y un cañón Hhotchkiss, obligando a los rebeldes a que se internaran en los bosques, después de hora y media de combate, y dejando el campo sembrado de muertos y heridos.

Todos los jefes que rodeaban a Sitting Bull estaban entre los muertos, excepto un valiente joven, conocido por One Bull (Un toro), que se supone reunirá los restos dispersos del Ejército y los lanzará contra los blancos, hasta que hayan hecho entre ellos una carnicería que consideren suficiente a vengar a sus jefes y amigos muertos.

Bull Head y Shave Head fueron conducidos al fuerte Yates, falleciendo este último al llegar.

En cuanto al primero, no obstante la gravedad de sus heridas, se cree que podrá curarse.

Terminará esta guerra sui generis con la muerte del donado Sitting Bull? Quién sabe! Aún restan muchas partidas hostiles que acaso engruesen si el Gobierno de los Estados Unidos no cumple a los indios sus promesas.

ADIOS AÑO

—Parece mentira cómo se van los años!— dice la gente afortunada.

—Qué despacio pasa la vida!— exclaman los seres infelices.

De todo lo cual resulta que nadie sabe lo que le conviene y que el mundo es una jaula de locos.

El año se ha ido, llevándose la esperanza de los que pensaban heredar de un tío residente en América, el cual tío disfrutó a Dios gracias de una salud excelente.

—No me hablé Vd. del año '90!— dice un infeliz enjugándose los ojos.

—Le ha probado a Vd. mal?— pregunta otro.

Malísimamente. En Marzo me sacaron una muela; en Julio se me murió un canario, por el que me daban ya 50 reales, y en Setiembre vino a vivir con nosotros un baritono de zarzuela, que había tomado la costumbre de pegarle a la criada un día sí y otro no. ¿Y a Vd. qué tal le ha ido durante el año?

—Mal. Se me desgració mi mamá política.

—Y cómo ha sido eso?

—La pobre tenía una verdadera pasión por la fruta y un día que nos des-cuidamos fué y se comió una manzana de cartón piedra que nos habían regalado llena de bombones.

—¿Y no han conseguido ustedes que la arrojara?

—¡Qué! Se la sacó el médico con una especie de tirabuzón; pero ya le había destrozado toda la campanilla. Ha sido un año terrible para nosotros. Además, deseábamos un chico, y cuando lo creíamos más seguro, en vez de un chico, le salió a mi señora un grano en el pescuezo?

Para muchos el año 1890 ha sido el año de la felicidad, porque cuando menos lo esperaban, vieron que el ministro les había encasillado. Otros fueron proclamados por la prensa genios, colosales en virtud de haber compuesto unos versos dedicados a sus respectivos tios en el día de su santo; y por unas cosas, ó por otras media humanidad se ha alegrado a costa de la otra media.

Para mí, el año '90 ha sido, cosa superior, decía el dueño de un restaurant barato.

—Por qué?

—Porque he descubierto la manera de burlar al cielo, gastronómico de mis parroquianos.

—¿Cómo?

—Dándoles a comer esparto en manojos y diciéndoles que eran alcachofas rebozadas.

Preciso es confesar que el año no ha sido bueno, pero la mujer lo ha embellecido con su ternura innata y sus dotes naturales.

A pesar de los descarrilamientos, las nevadas, las viruelas, y los discursos del Ateneo, muchos jóvenes impresionables se enamoraron hasta la médula, y cayeron de hinojos a los pies de la bella mitad del género humano.

Alguno corrió a la Vicaría en pos de la felicidad y después vió con asombro que tenía una esposa lo mismo que un teniente de orden público. Otros apelan al veneno, al puñal y a los pisos quintos con entresuelo, para dejar el mundo,

donde habían sufrido el más cruel de los desengaños amorosos.

Cien purísimas doncellas de tez nacarada y labios de coral, unieron su suerte a la de otros tantos camestrones asmáticos y picados de viruela, echando por tierra el axioma de que no hay compatibilidad posible entre la poesía y las afecciones del aparato respiratorio.

Algunas novias, víctimas de la injuria de los años, pero con bienes raíces, fueron conducidas al altar en una espuerta y a dar el «sí» amoroso, hubo necesidad de que el sacristán las apuntalara, para librarlas de una caída.

—¿Qué recuerdos deja en nuestro corazón el año 1890!

La noche de orgía, el fracaso de nuestra mejor obra dramática, la noticia de nuestra próxima paternidad, la siniestra revelación de la patraña diciéndonos que se nos habían acabado los calzoncillos y la carta del amigo del corazón pidiéndonos cinco duros... para no devolverlos nunca.

Aún parece que fué ayer cuando nos estrechaba contra su pecho el dulce compañero de la infancia recién llegado de la aldea, sin un centimo en el bolsillo.

—¿Cuántos años sin verte! Estás más viejo?— Te acuerdas de nuestra placida niñez, de nuestros juegos infantiles, de nuestras horas de felicidad?

—Vente a mi casa. En ella encontrarás lo que más se estima en la corte: amistad, honradez y vino puro.

—¡Oh, dulce amigo del alma!

—Los días transcurrirán tranquilos; nuestra amistad, jamás quebrantada, adquirirá en esta segunda época de bien-hechora paz nuevos y más estrechos vínculos.

—Pero una tarde, el amigo del alma no vino a comer.

—¿Qué le habrá pasado?

—Quizá habrá tenido que comer con alguien... ó con alguna...

—¡Oh! Nos lo hubiera advertido oportunamente. El tan frío, tan considerado...

—Habrá sido víctima de algún accidente?

—No pensemos lo peor.

—El amigo del alma tampoco vino a dormir; pero sobre la mesa de su cuarto había dejado la siguiente epístola:

«Perdóname, mi bueno y cariñoso compañero de la infancia; pero he acordado salir para el extranjero con una bailarina que me adora. De paso me llevo tu gabán, que encontré por casualidad en la percha del pasillo.— Tuyo, etcétera.

Postdata:—Si echas de menos dos cubiertos de plata no te alarmes; me los llevo yo como un recuerdo de tu generosa hospitalidad.

—¡Oh, el año 1890!— ¡Valiente herencia nos ha dejado!

LUIS TABOADA.

CANALEJAS

JEFE DEL FUSIONISMO

El Sr. Canalejas, disgustado porque se le presenta como rival del Sr. Aguilera, a quien sin duda juzga muy pequeño a pesar de su gran volumen, ha querido demostrar que tiene más personalidad política que el exgobernador de Madrid y que todos los exministros liberales, y cuando menos, más iniciativas y más valor que su jefe el Sr. Sagasta.

Conocidas de antiguo son las dificultades con que éste tropezaba para celebrar la anunciada y magna reunión de exministros, no verificada hasta la fecha; dificultades que el Sr. Sagasta ha procurado inútilmente vencer y entre las cuales figuraba, como más esencial, é importante, la de no tener un programa político, económico y administrativo por la imposibilidad de armonizar las diferentes tendencias que existen en el seno del fusionismo.

Pero el Sr. Canalejas, más valiente y decidido que el Sr. Sagasta, no ha andado por las ramas, ni se ha parado a meditar la conveniencia ó inconveniencia de abordar cuestiones espinosas que pudieran originar, como originarán, serios disgustos entre los prohombres del partido liberal, y sin encomendarse a Dios ni al diablo, aprovechó la ocasión que anoche se le presentaba con motivo del banquete dado en honor del Sr. Angulo, é hizo un completo programa de gobierno; actuando de jefe del partido fusionista.

El Sr. Sagasta, a estas horas, estará arrepentido y hasta pesaroso de no haber asistido al banquete, porque su presencia hubiera evitado que el joven ex-

ministro expusiera, en nombre del partido liberal, ideas y doctrinas, que no profesan seguramente todos los hombres de significación que comulgan en la iglesia fusionista.

Prescindiendo de la oportunidad con que el Sr. Canalejas expuso un programa que es exclusivamente suyo, aunque él se le arribuyera al partido que dirige el Sr. Sagasta; seríamos injustos si no reconocéramos que pronunció un magnífico discurso de forma correctísima y brillante.

El Sr. Canalejas no hubiera dado ya repetidas muestras de su talento y elocuencia, el discurso de anoche bastaría para colocarle en el puesto que con justicia ocupa en la política liberal.

No hemos de discutir ahora el fondo de dicho discurso, puesto que, como dejamos indicado, no han de estar conformes con él muchos prohombres fusionistas, incluso el propio Sr. Sagasta; y por tanto esperamos a que se hagan las protestas, distingos y aclaraciones que han de formular los mismos, muy en breve y entonces haremos justicia a todos tratando a cada cual como merezca.

Por de pronto hemos de consignar que si uno de los propósitos del Sr. Canalejas era dar un disgusto al Sr. Sagasta, con su discurso de ayer se le ha dado mayúsculo.

ALOCUCIÓN DE SU SANTIDAD

Con este mismo epigrafe publica La Epoca una carta de Roma, que merece ser reproducida por los interesantes juicios que consigna, después de dar a conocer el notable discurso pronunciado por el Santo Padre el 24 del pasado.

Dice el estimado colega en la carta a que nos referimos:

«Roma 25 de Diciembre.—Estamos en plena Pascua, que se anunció ayer, en la solemne recepción en el Vaticano, con la presentación de los príncipes de la Iglesia. El decano cardenal Mónaco La Valletta, en un sentido discurso, hizo votos porque la bella solemnidad del nacimiento del Señor iniciase una era más feliz para la Iglesia, y de paz al mundo, aliviando los dolores del Santo Padre y restableciendo en Italia aquella santa armonía de los pasados tiempos.

León XIII, que parecía animado y contento con el espectáculo dado por Roma en las elecciones, contestó con estas frases:

«El Sacro Colegio no podía hacernos augurios más bellos ni más propios de las necesidades presentes como el que acabais de expresarnos, señor cardenal. Acogiéndolo con la más viva satisfacción, nosotros también elevamos votos ardientes al cielo para que los realice en vasta medida.

Ciertamente la satisfacción que trae consigo la vuelta de estos días, consagrados al nacimiento del Divino Redentor, si turbada desde hace algún tiempo por las múltiples y graves tribulaciones que sufre la Iglesia en el mundo, y muy especialmente en las naciones sobre las cuales ha esparcido con más abundancia sus beneficios.

Quiera el cielo que, con las puras alegrías que surgen de este misterio de amor, fuera dado al mundo ser, regocijado de nuevo, por esta paz universal, de la cual disfrutaban a la venida del Salvador! Quiera igualmente el cielo que desaparezcan los odios contra la Iglesia, que se cese de combatirla y se la deje libre de hacer entrar al mundo los consuelos de su virtud sobrehumana!

Pero esperándola en el furor de la lucha, el Señor no deja de sostener y de fortalecer a los que combaten fielmente por su causa. Y para nosotros, también, en las amarguras de la hora presente, es de gran satisfacción cuando vemos los católicos unidos por nuestra patria, consumidos por todo lo que acontece alrededor de ellos, mostrarse a la altura de la gravedad del peligro y recorrer resueltamente el camino aconsejado por Nosotros.

Sobre este punto, nosotros sentimos la necesidad de insistir de nuevo, sobre todo en lo que a Italia se refiere, pues esta, que es el centro de la fe y de la religión divina, es a la vez el centro de las hostilidades y de los ataques del enemigo, imponiendo esta condición de cosas, a los católicos italianos deberes especiales.

A qué fin se tiene que largo camino se ha recorrido ya y que es lo que debemos temer, lo hemos dicho ya con las propias palabras de nuestros adversarios,

demostrándolo en nuestra reciente Enciclica. Cada instante que pasa, aduce nueva prueba a la justicia de nuestras previsiones. Todo lo que tiene un carácter y un sello católico se halla condenado al ostracismo, hasta el punto de que se proc.ame como sagrado el odio contra los católicos.»

El Papa aludia en esto al manifiesto electoral del jefe de la Masonería Lemoini, que envió a La Epoca.

Los católicos son considerados como los peores enemigos de Italia.

«Así el enemigo de ésta no es aquel que por tan diversos modos siembra la irreligión en medio del pueblo y que con mano sacrilega osa arrabatarle los beneficios inmensos que son el fruto de la caridad de Jesucristo y de su Iglesia. El enemigo de Italia no es el que se hace propagador de inmoralidad entre las muchedumbres; ni el que desenfrena las pasiones más perversas y enseña a sacudir el freno de toda autoridad, ni el que lanza a la nación una vía que la conduce inevitablemente a la miseria, a la decadencia y sabe Dios a que catástrofes.

Por el contrario es su enemigo el que, sin combatir su grandeza en modo alguno, ni aun en el orden político, desea ante todo la antigüedad y su unidad religiosa, primer manantial de su prosperidad. El enemigo es quien quiere ver florecer en todas partes la santidad de las costumbres, y que se ponga un dique a la licencia desenfrenada, desbordada o quiera.

Tal trastorno en las ideas parece increíble, pero es un hecho que muchos piensan así, siendo el lenguaje que diariamente se oye repetir. Y lo que causa más triste admiración es que, en los italianos de buen sentido, que no están imbuidos del espíritu sectario, la inteligencia está cubierta de velo tan espeso por la pasión política, que contemplan con ojos indiferentes los destinos de la nación, basados sobre fundamentos enteramente opuestos a sus bellas tradiciones y a su gloriosa historia.

No podemos persuadirnos de que tantos hombres, sinceramente desecios del bienestar y grandeza de su patria, no se aperciban de que estos bienes no sólo son compatibles con el respeto hacia la Iglesia y a la obediencia del Pontífice Romano, sino que la mejor senda para obtenerlos consiste en vivir en paz con ellos.

En esta subversión de ideas que agita y confunde los espíritus, es deber de los católicos permanecer firmes en sus principios y oponer con su concordia y disciplina toda la resistencia de que sean capaces a la audacia de las sectas. No se trata de atacar los derechos de nadie.

Lo Iglesia preferentemente los respeta a todos é inculca a sus hijos el respetar los. Más bien sería la Iglesia quien tiene motivos de quejarse; ella, que ve desde hace largo tiempo violados y oprimidos por mil modos los derechos más sagrados de la religión y de la conciencia cristiana. Es defensa legítima sostenerla, y en vano se intentará desnaturalizar el carácter de esta lucha atribuyéndola a intereses humanos y a fines políticos, como si no se tratase de intereses eminentemente religiosos, aun cuando reivindicamos la soberanía pontificia como salvaguardia de la independencia y libertad del jefe de la Iglesia. Que los católicos no se dejen prender en tales redes ni intimidar por las amenazas.

Los hombres de buen sentido y de porvenir dirán que, al sostener la causa de la Religión y de la Iglesia, los católicos han prestado el más señalado servicio a su misma patria.

Este discurso ha producido en Roma efecto grato y notabilísimo, siguiendo a la satisfacción ya producida, ver a los católicos tomar parte con éxito tan dichoso en las elecciones de su Municipio. Es indudable que, acentuada por el Gobierno y más noblemente secundada en el Vaticano, se inician los primeros pasos para apartar las relaciones entre la Iglesia y el Estado de la misma manera que caminaban hace un año.

Aquellas ideas que muchas insensatas alimentaban de arrojar al Pontificado de Roma, y que en otros extremos no menos censurables hacían divisar con júbilo en los horizontes un porvenir imposible, como una especie de alianza entre la Roma de los antiguos tiempos y la Francia republicana, sirviendo de lazo la bandera no sé con qué prudencia enarbolada por el cardenal arzobispo de Cartago, pierden terreno en todas las mentes sensatas y en todos los espíritus elevados.



No creo cometer ninguna imprudencia afirmando que en este orden de ideas está el vicario de Roma, cardenal Parochi, quien entre los prelados influyentes se debe la decisión iniciada por el Santo Padre de que los católicos fueran a las urnas, principio tal vez de una política menos abstencionista. Como este principio de la Iglesia Católica en París el Nuncio en Francia, monseñor Rotelli, quien ha hecho conocer en el Vaticano que acaso el prelado africano, más fogoso que diplomático, ha forzado la nota, con disgusto de la mayoría del episcopado francés, con tristeza de muchos elementos conservadores en Europa, sin que al propio tiempo sus manifestaciones republicanas hayan inspirado gran confianza en los elementos dominantes en Francia.

Señalo esta opinión de aquel nuncio, prelado oriental también, porque siendo segura su elevación a la púrpura en el Consistorio aniversario de la coronación del Papa, como probable la de monseñor Galimberti, nuncio en Viena, tengo por muy verosímil que uno u otro puedan ser los sucesores del actual secretario de Estado, si un día conviviera, por razones de salud, al cardenal Rampolla, tomar la sucesión abierta de prefecto de Propaganda.

Noticias generales

M. Charron, ingeniero de Grenoble, acaba de concebir una idea brevada, que deja muy atrás las excentricidades norte americanas. Se trata nada menos que de lanzar seres humanos de una altura de 300 metros y devolverlos intactos a sus familias. He aquí el cálculo del proyecto y sus pormenores. A los 140 metro de la caída, la velocidad de los turistas de este nuevo género será de 45 metros por segundo; a los 200, de 65; a los 300, de 77. Los trenes más rápidos recorren 30 metros por segundo; la especie humana, no habrá alcanzado, pues, jamás, una velocidad semejante a la de este cálculo. La sensación será vertiginosa.

El inventor construye en forma de obús cuya cabeza ocupa una habitación de 3 metros de diámetro por 4 de elevación y puede contener 15 personas tranquilamente sentadas en sillones, colocados circularmente. Un colchón, con resortes, de 50 centímetros de espesor evita los choques. Debajo de la sala formando el extremo del obús hay una serie de conos que encajan unos con otros. Altura total: 10 metros; peso 4 toneladas. De lo alto de la torre Eiffel, por ejemplo, se hace descender este obús gigantesco con su contenido. Para evitar las consecuencias de la caída, en el punto donde esta se efectúa habrá un gran pozo en forma de copa de Champagne. Diámetro de la parte superior 50 metros profundidad 55; idem de los 28 al fondo 5. El pozo estará lleno de agua y recibirá en su seno al obús produciéndose un desplazamiento de 30 toneladas.

La oleada efecto del choque perderá su fuerza al llegar a la boca del pozo. Según M. Carrón las reacciones quedarán completamente amortiguadas, el obús sobrenadará y con auxilio de una palanca podrán salir de él los pasajeros. Entonces el aparato volverá a ocupar su lugar primitivo por medio de un ascensor. El movimiento de la tierra hace desviar al E. todo cuerpo que cae, pero la desviación no es más que de algunos centímetros. El viento no modificaría la caída vertical de muchos metros. No hay duda, pues, de que este rápido descenso será una emoción fin de siècle sin peligro, como asegura el inventor.

Precio: 20 francos por persona. Epoca: Quizás durante la Exposición de Chicago. No estariamos por sorprender a los americanos. Un proceso que promete meter mucho ruido y del que apenas se ha ocupado la prensa, es el que se originó en Setiembre último por el Juzgado de Granollers contra cuatro fabricantes de aguardiente por falsificación de dicho líquido. En la actualidad hay dos procesados y el asunto se halla en la Audiencia de Barcelona.

Parece que en el sumario figuran numerosas declaraciones y se dice que hay 44 enfermos que atestiguan los perniciosos efectos de la falsificación, la cual se atribuye a la presencia de acetato de plomo en el líquido fabricado.

Una particularidad curiosa se ha observado con motivo de las montañas rusas que están construyendo para la Exposición en Mosca. El público sigue con muchos interés la construcción. Y es que las montañas rusas son completamente desconocidas en Rusia.

Se ha dictado un decreto disponiendo que el crédito de un millón de pesetas concedido para prevenir la invasión colérica, se aplique también a las obligaciones que se contraigan para combatir la viruela, el paludismo, la difteria y demás enfermedades de carácter epidémico.

Telegrafian de Gainville (Texas) que por una querrela a propósito de una mujer se desafiaron a revolver nada menos que padre e hijo. El padre es senador de su provincia. El hijo recibió dos balas en pleno pecho muriendo tras esas heridas; el padre recibió un grave balazo en un muslo, pero sigue bien.

Un periódico francés refiere que en el pueblo de Champinoles (Maine), un rico labrador puso una trampa para cazar lobos, teniendo la desgracia de caer en ella un vecino de la misma localidad que, llevado por la curiosidad de examinar el cebo se acercó demasiado. Su apuro fué grande, pues la noche se extendía y nadie podía salvarle, agravando su situación la caída en la trampa del lobo para quien estaba destinada; hombre y fiera, muertos de terror, permanecieron juntos toda la noche, sin tocarse hasta que el propietario de las tierras logró salvar el primero y dar muerte al segundo. Es un caso tan raro, que quizá no tenga precedente.

Ha muerto en un pueblo de Málaga una mujer a la edad de 90 años. En la época de las pasiones se quiso suicidar tres veces, y las tres le salió mal el proyecto.

Refiere un periódico de Santiago que en una casa de Vista Alegre penetraron una de las pasadas noches tres hombres enmascarados y con propósitos de robar, pero no pudieron lograr su objeto por la heroica lucha que sostuvieron tres mujeres que habitan la casa, las cuales defendieron la posesión a brazo partido, perdiendo una de ellas en la refriega dos dedos. Los ladrones se dieron a la fuga.

Ha fallecido en Utrera el decano de los picadores de toros, Antonio Pinto, uno de los mejores diestros de la segunda mitad de este siglo.

Ha formado parte de las mejores cuadrillas desde el año 50, habiendo sido la última en que estuvo la del Gordito. La última vez que toreó en Madrid, hablando con un compañero de cómo estaba el toro, decía: «Esengañesé osté, D. F...», el toro está perdido ende que los toreros se esayunan con chocolate y se curan con er fénico. En jamás he usado yo más que espíritu.»

Noticias locales

Definitivamente se abrirá de nuevo mañana al público, el Teatro-Circo Balear con la compañía de zarzuela, habiéndose contratado a algunos artistas que llegarán el próximo lunes. El repertorio será variado.

Por causa del mal tiempo suspendieron ayer su salida los vapores de Valencia y Barcelona.

El Menorca, el Unión y el Nuevo Maónés también están detenidos por la misma causa, de modo que si continúa el mal tiempo, Dios sabe cuándo tendremos correo.

Las líneas telegráficas funcionaban ayer con mucha dificultad por causa del temporal.

Dícese que el próximo sábado llegará a esta ciudad la compañía de verso que dirige D. Agapito Cuevas para dar una serie de dramas en el Teatro Principal.

Se ha empezado en los paseos de esta ciudad a hacer los preparativos oportunos para la reposición del arbolado público.

para pasar en el seno de sus familias las pascuas de Navidad.

La fuerza de carabineros ha hecho estos días una aprehensión de tabaco contrabando, en un escondrijo de las inmediaciones del Cabo Formentor, consistente en 20 bultos de alguna consideración.

En la rifa de dulces con que acostumbra obsequiar el dueño de la Confeitería de Frasquet a sus parroquianos, el día de Reyes, han salido premiados los números que a continuación se indican:

1.ª suerte . . . . . 715  
2.ª id. . . . . 961  
3.ª id. . . . . 1464  
4.ª id. . . . . 1255

Bonito panorama ofrecía ayer esta ciudad, pues los tejados, campanarios, árboles y pisos de las calles y plazas estaban totalmente cubiertos de nieve.

Esta tarde debe salir para Barcelona la compañía de ópera que ha actuado en el Principal. Deseámosles un feliz viaje.

En el Hospital hubo ayer el siguiente movimiento. Entradas 4 varones, 1 hembra. Salidas 1 varón. Fallecidos ninguno.

En circular que publica el Boletín oficial se dispone la suspensión de las comisiones que en los pueblos de esta provincia estén desempeñando Delegados del Sr. Gobernador, pues a tenor de lo que previene la vigente Ley estas comisiones no pueden funcionar en período electoral.

La calle de los Olmos, a pesar de las nuevas obras de su rasante, es casi intransitable, a causa del lodo y de los baches, los cuales deberían llenarse así que haya pasado esta época de lluvias y nieve.

El Sr. Gobernador de Provincia ha señalado el día 18 del actual para la elección de un nuevo Ayuntamiento en la villa de Campos.

Anteanoche hubo un amago de incendio en la Administración de loterías del Sr. Ordinas, situada en la Plaza de la Cuartera. Fué sofocado por los vecinos y la guardia municipal, que tuvo que forzar las puertas, para poder entrar. Los daños son insignificantes.

Continuando el cuerpo de Vigilancia las pesquisas con objeto de hallar todas las prendas que han sido hurtadas por la cuadrilla de rateros de que hablamos fueron recuperadas las siguientes: unas botas de goma altas, otras idem de piel bajas, una manta capote de lana, una camisa de hombre a medio hacer y unos gemelos de teatro. Dichas prendas se suponen procedentes de los robos cometidos días pasados en el muelle. El mencionado cuerpo de Vigilancia sigue practicando las más activas diligencias, para el descubrimiento de todos los rateros y hallazgo de los objetos por ellos robados.

Ayer nevó todo el día, cubriendo una gran capa de nieve los tejados, azoteas y huertos de esta ciudad; todos sus contornos están también completamente blanqueados, notándose que la nevada es mayor conforme se acercan a la montaña de la parte norte. El frío que reina es extraordinario, como pocas veces se siente en Palma.

En el Boletín oficial de la provincia núm. 3734 se publica: Elecciones municipales en Campos. Suspensión de las comisiones de apremio. Renovación parcial de las juntas periciales y comisiones de evolución de la riqueza territorial. Gastos de obras municipales de Palma. Vacante de médico titular en María. Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Felanitx. Inscripciones en el Regimiento civil de Palma. Convocatoria de junta de accionistas del Banco de Préstamos y Caja de Ahorros, para el 31 del actual.

Esta noche a las ocho empezarán en el Teatro-Circo los ensayos de las obras que han de representarse mañana y el domingo.

El próximo lunes llegará el vestuario y archivo de una porción de obras cómicas en dos y tres actos que se pondrán en escena a la mayor brevedad y varios artistas para actuar con los ya conocidos de este público.

La variedad en los espectáculos y el refuerzo de los nuevos artistas y de la orquesta nos hace esperar se verá muy animado el Circo durante la presente temporada de Carnaval.

DE GRAN PROVECHO PARA LAS ENFERMEDADES DE LOS OJOS (Desconfiar de las imitaciones) Barcelona 1.ª Mayo 1886.

En las enfermedades de los ojos tenemos que receptor a cada paso el aceite de hígado de bacalao, y en mil ocasiones me he servido de la Emulsión Scott con gran provecho y ventaja sobre el aceite simple. Produce todos los buenos efectos de éste sin tener ninguno de sus grandes inconvenientes.

Dr. JOSÉ BARRAGUER. Especialista para las enfermedades de los ojos.

BANCO DE ESPAÑA

Sucursal en Palma de Mallorca. El día 7 del actual se dará principio al pago del dividendo de 50 pesetas por acción como complemento de beneficios de 1890.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas. Palma 5 de enero de 1891.—El oficial secretario, Emilio Figueras.

ESCUELA DE MÚSICA

San Jaime 41. Horas de clase de doce a dos y de seis a ocho.

De sobremesa

Un individuo sumamente chato dió limosna a un pobre. — Dios le conserve a usted la vista— le dijo éste. — ¿Por que pide usted a Dios que me conserve la vista? — Porque si se le acortara a usted no podría usted usar lentes.

Los aguinaldos. — Vamos a ver, Juanita, ¿quieres que te regale las tres virtudes teológicas, hechas de chocolate? — No, abuelita, preferiría los doce apóstoles.

Telegramas.

DE LA PRENSA ASOCIADA. Madrid 8, 7:30 n.

El Consejo ha carecido de interés.

Se ha reunido la comisión de reforma de aduanas para proseguir los trabajos.

Comentase mucho que después de la conferencia celebrada entre los Sres. Peral y Beranger esta conferenciara con el Sr. Cánovas.

No se ha entregado la absoluta a Peral. Madrid 8, 11 n.

Telegramas de Londres dicen que ha estallado una gran revolución en Chile.

El Sr. Romero ha visitado al señor Cánovas. Insístese en que se conferirá al Papa el arbitraje en la cuestión de Muni.

Madrid 10:16 n. La nueva conferencia celebrada por la comisión posibilista con los representantes centrales y federales ha dado por resultado la probable candidatura de coalición.

En Barcelona la temperatura ha descendido a ocho grados bajo cero.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER





# Gran fábrica

## CAJERÍO Y ESTUCHERÍA

Cajas lujo y fantasía para bodas, bautizos y regalos. Para joyería y platería, estuches desde 4 real uno en adelante. Para el envase de calzado, cajas desde 90 céntimos de peseta la docena.

Fábrica—Olmos—Teléfono 127

SUCURSAL — BROSSA—TELÉFONO 128

# LANERÍA

## Á MITAD DE SU PRECIO

### EN LA TIENDA DE S. NICOLAS

Frente casa Ribas

Habiéndose recibido en esta casa grandes existencias de lanas procedentes de la Cuiebra de una importante fábrica del Extranjero, se liquidarán estas á precios FABULOSAMENTE BARATOS.

En córtes alta novedad desde 10 Pesetas.

Calle de San Nicolás números 13 y 15

Frente casa Ribas

Cerrado los Domingos y días festivos.

# ¡ABAJO EL MONOPOLIO!

Ha llegado otro cargamento de petróleo superior de New York, garantizado. Se vende por litros, Hojalatería de B. Tolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan.

Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela, calle de la Marina número 62.

Al por mayor: Martínez y Planas, calle de San Juan número 29. En partidas de 40 á 25 cajas á reales 66.

NOTA IMPORTANTE.—Siendo este petróleo verdaderamente refinado y mucho mejor que el de la competencia conocida, puede asegurarse que vale por lo menos 4 reales más el nuestro que el consabido.

# ¡ABAJO EL MONOPOLIO!

# PETROLEO LUZ BRILLANTE

Economía y seguridad se consiguen con el petróleo doble refinado de la acreditada fábrica de refinación de petróleo situada en el Molinar. Véndese en cajas de dos latas garantiza su superior calidad á 6½ reales la caja y para Palma pagados consumos á 9 reales puesto á domicilio.

DESPACHO CASA MANUEL SALAS

# REAL COLEGIO

## DE SAN LORENZO DEL ESCORIAL

FAVORECIDO CON LA SOBERANA PROTECCION DE S. M. LA REINA REGENTE

## Y DIRIGIDO POR LOS PP. AGUSTINOS

Este acreditado Centro de Enseñanza por las favorables condiciones de la localidad, por la amplitud sin rival del edificio, hoy alumbrado con luz eléctrica, por lo completo de su material de enseñanza y por el carácter religioso de su número profesorado, ofrece las condiciones más favorables para la educación, moral, física y científica de la juventud.

Enseñanza. Está dividida en tres grupos: 1.º Primera superior. 2.º Segunda enseñanza ó Bachillerato. 3.º Preparatoria para Derecho y Facultades de Filosofía y Letras, en este tercer grupo solo se admiten á los Sres. Alumnos que han cursado la Segunda Enseñanza en este Colegio, distinguiéndose por su aplicación y buena comportamiento.

Pensión. Los caballeros Alumnos del primer y segundo grupo abonarán, por trimestres adelantados, á razón de mil pesetas por curso completo: los del tercer grupo mil quinientas. Por las asignaturas de Adorno, Lenguas, Música y Dibujo pagarán honorarios convencionales, según el número é importancia de las clases á que deseen asistir.

Para los Sres. Alumnos extranjeros y para los peninsulares que por cualquier circunstancia quieran permanecer en el Colegio durante las vacaciones del verano, el P. Director del Establecimiento, previo acuerdo con las familias interesadas, se encargará de organizar expediciones científicas enderezadas, no solo á procurar honesto esparcimiento á los jóvenes estudiantes, sino también á satisfacer las exigencias de su salud y completar su educación social mediante los medios que proporcionan los viajes de instrucción y de recreo.

Los que deseen informes más completos pueden dirigirse al Sr. Director del Real Colegio del Escorial (Madrid) el cual proporcionará á los que le pidan el Reglamento detallado.



# A VISO

Los tarros de PUM! no son legítimos si no llevan en el cuello el precinto y una etiqueta con la firma y rúbrica del fabricante. El abuso cometido por aquellos que aprovechando el inmenso éxito de la marca PUM! han adquirido cierto número de tarros vacíos y expandido en éstos imitaciones groseras, obliga á su inventor á llamar la atención del numeroso público que le favorece con sus encargos.

Dirijanse los pedidos á E. Lamolla—LERIDA

# PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud á la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la más perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del bazo y del estómago, evitando todo riesgo de pérdida y restituyéndole al bazo su acción natural. Los primeros síntomas de toda enfermedad deben ser combatidos por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que limpian la sangre ó impiden el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

# UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que es usado adoptado en los principales hospitales de Europa para el tratamiento de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despierta sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oído, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento. Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botas de Unguento. Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Prof. Holloway, 532, Oxford-street, Londres.

## Colegio Castellano

SAN MIGUEL 30

El día 12 de Enero actual comenzará el profesor

Gerónimo Castaño

la explicación, en clase nocturna, de un curso de Gramática española razonada. Queda abierta la matrícula.

## Calle de S. Lorenzo

núm. 28 hay un 2.º piso para alquilar de toda comodidad agua de pozo y de fuente, cuatro cuartos dormitorios, porche y terrado, entrada zaguán darán razón en el lado núm. 30.

## Aprendices

En esta imprenta se necesitan tres que sepan leer.

## Los que viajan

Encontrarán maletas, carteras y sacos, con ventaja de precios, en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

## ¡¡Por 12 reales!!

- Una cartera de sobremesa.
- Una remilla papel.
- Una caja sobres.
- Una barra lacre.
- Un portaplumas.
- Una docena plumas.
- Un lapicero.
- Un juego naipes.
- Un id. carpetas.
- Un juguete para niños.

## Cultos.

SANTO DE HOY. San Vidal, mr. y Sta. Basilisa virgen. HOY VIERNES. En Santa Cruz continúan las Cuarenta Horas: exposición á las seis y media, y á las diez misa mayor; por la tarde los actos de coro, y al anochecer empezará un Triduo con sermón por D. Bernardo Matas y la reserva. Visita á la Corte de María. En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Rosario.

## Sección Comercial

BUQUES FONDEADOS. Dia 8. Ninguno. DESPACHADOS. Para Ibiza bergantín goleta Regina, cap. D. José M.º Fabeiro, 8 trip., ton. 348 lastre.